

democráticas», evolución que fijó en tres fases: 1960-66, las incipientes democracias heredadas del colonialismo; 1966-90, los golpes de estado con las dictaduras y los regímenes de partido único, y desde 1990, la transición hacia las reformas democráticas y el multipartidismo; y el profesor doctor Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi (Zaire) y doctor por la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, quien trató sobre «Problemas de desarrollo e integración regional en Africa», exponiendo la difícil situación económica del continente negro, donde se encuentran los países más pobres del mundo y cuyas perspectivas de cambio económico son sombrías, aunque debe confiarse en los planes de integración regional africana basados en un panafricanismo real.

El martes día 23 tuvo lugar la segunda sesión, también presentada por la profesora doctora María Jesús Merinero, que contó con la intervención del profesor doctor Bernabé López García, de la Universidad Autónoma de Madrid, quien habló sobre «El Magreb y las migraciones europeas», trazando las características económicas, sociales, culturales y políticas, así como los aspectos y fases de tales movimientos migratorios norteafricanos hacia Europa, y de la profesora doctora Gema Martín Muñoz, también de la Universidad Autónoma de Madrid, quien trató sobre «El Islam y la política en Argelia», exponiendo la difícil situación política e institucional por la que atraviesa actualmente el Estado argelino, con el avance del fundamentalismo islámico, y sus posibles consecuencias para Europa occidental.

Al término de cada sesión tuvieron lugar sendos y animados coloquios entre los estudiantes y público asistentes y los conferenciantes.

#### IV JORNADAS SOBRE GUINEA ECUATORIAL

Organizadas por el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» se han celebrado durante los días 11, 12 y 13 de mayo de 1993, en la sede del mismo en la Ciudad Universitaria de Madrid, las «IV Jornadas sobre Guinea Ecuatorial», tratándose en sus tres sesiones temas bibliográficos y de actualidad sobre este país africano, antigua colonia española.

El día 11, a las 19,30 h., tuvo lugar la primera sesión, que fue presidida, al igual que las dos siguientes, por el director del Colegio Mayor profesor doctor Olegario Negrín, quien hizo la presentación de las Jornadas y de esta sesión que tuvo el carácter de *Día de Autor*, dedicada a «La obra de Max Liniger-Goumaz sobre Guinea Ecuatorial». Seguidamente el moderador profesor doctor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, hizo la presentación de los participantes en la sesión, haciendo uso de la palabra, en primer lugar, el profesor Mbuyi Kabunda, de la Universidad de Lubumbashi (Zaire) y doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid, quien analizó la obra del profesor Liniger-Goumaz sobre Africa, basada en un conocimiento directo de la realidad actual de los países africanos,

siendo un autor comprometido con Africa, de la que da un testimonio objetivo, y es amigo de los pueblos africanos en un doble sentido: decir la verdad a los africanos y dar a conocer Africa a los europeos; Liniger-Goumaz mantiene una actitud crítica contra el colonialismo interior y el neocolonialismo externo, haciendo la denuncia de los dictadores africanos; y, finalmente, centró su análisis sobre las dos últimas obras de Liniger-Goumaz: *L'Afrique au refaire*, la reconstrucción de Africa, y *La Democrature*, dictadura camuflada, democracia truncada.

Habló, en segundo lugar, el doctor don Carlos González Echegaray, correspondiente de la Real Academia de la Historia, quien basó su exposición en el estudio de la obra bibliográfica de Liniger-Goumaz, entre las que destacan los trabajos sobre el Congo, Stanley y Guinea Ecuatorial, con la publicación sistemática de la Bibliografía General sobre este último país. Y en tercer lugar lo hizo don Luis Ondo Ayang, secretario general del ANRD de Guinea Ecuatorial, quien trató sobre la obra de Liniger-Goumaz dedicada al estudio de Guinea Ecuatorial, cuyos títulos enunció, y que son muestra de su interés por el «nguenismo», en cuyo análisis distingue tres fases: 1) de 1968 a 1979, representado por el poder personal y autoritario del presidente F. Macías; 2) de 1979 a 1992, es el neonguenismo del nuevo presidente T. Obiang, y 3) desde 1993 es la democratura del postnguenismo, con el acuerdo entre Obiang y la Conferencia Nacional ecuatoguineana. En último lugar intervino el propio autor Max Liniger-Goumaz, experto de la UNESCO y profesor en Lausanne (Suiza), quien relató su experiencia personal en varios países africanos, deteniéndose en concreto en Guinea Ecuatorial, donde vivió varios años, hablando de la realidad de la democratura en tales países, en los que se libra un combate neocolonial entre los Estados occidentales, y exponiendo la peculiar información que da la prensa internacional sobre Guinea Ecuatorial y España, así como la utilización de esa prensa en favor de la democratura en Guinea Ecuatorial.

La segunda sesión, dedicada a «El proceso de Guinea Ecuatorial hacia la democracia pluralista», se celebró el día 12, presidida por el profesor doctor Olegario Negrín, y actuando como moderador el profesor doctor Max Liniger-Goumaz, quien hizo la presentación de los participantes en esta sesión, hablando en primer lugar don José Luis Graullera, embajador de España en Guinea Ecuatorial durante los años 1979-81, quien expuso su experiencia personal al frente de la misión diplomática española en ese país africano, y que dividió en tres fases: 1) en 1979, cuando se inicia la política de cooperación que, en su opinión, tuvo el fallo de las fuerzas de seguridad, que son marroquíes y no españolas; 2) en 1980, el desarrollo de la cooperación asistencial, especialmente en educación, sanidad y administración, y 3) en 1981, la fase de la cooperación bilateral. Hizo uso de la palabra, en segundo lugar, doña Ana Camacho, periodista de *El País*, quien relató algunas experiencias personales de sus viajes a Guinea Ecuatorial, y expuso su visión de la evolución y situación política actual de este país africano, que estructuró en tres aspectos: los propios cambios internos en Guinea Ecuatorial, la coyuntura en el marco internacional con la influencia de los recientes cambios mundiales y la actitud de España. Seguidamente intervinieron representantes de diversos partidos políticos ecuatoguineanos, quienes expusieron los programas y las actividades de sus respectivos partidos: así, don Armengol Engonga Ondo, del Partido

del Progreso; don Marcos M. Ndongo Oguono-Asong, de Convergencia para la Democracia Social, y don Tomás Mecheba Fernández, del Partido Socialista de Guinea Ecuatorial.

El día 13 tuvo lugar la tercera sesión, organizada en colaboración con *Amnistía Internacional*, que versó sobre «Los derechos humanos en Guinea Ecuatorial», actuando como moderador don Angel Ballester Osorio, presidente de la Unidad Territorial de Madrid de Amnistía Internacional, y hablando sobre la evolución y la situación actual de los derechos humanos en Guinea Ecuatorial, don Manuel Corroza Muro, del grupo de Amnistía Internacional de Pamplona; don Juan C. Alonso Andión, de la Junta Directiva de la Asociación para la Solidaridad Democrática con Guinea Ecuatorial, y doña Pilar Mañana Obono, ex presa de conciencia de Amnistía Internacional.

Al término de cada sesión se celebraron sendos y animados coloquios entre el numeroso público asistente y los conferenciantes.

#### CONFERENCIA DE MOHAMED MZALI EX PRIMER MINISTRO DE TUNEZ EN EL COLEGIO MAYOR AFRICA, EL 25 DE MAYO DE 1993

Organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa», Mohamed Mzali, prestigioso intelectual y político tunecino, actualmente residente en París, pronunció una brillante conferencia sobre el tema «Islam y política en Túnez». Presidió el acto el director del CMU Nuestra Señora de Africa, profesor don Olegario Negrín Fajardo; efectuó la traducción consecutiva de la conferencia y del coloquio el profesor de la Universidad de Lubumbashi Mbuyi Kabunda Badi, doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense. Presentó al conferenciante y moderó el coloquio el profesor don Juan Manuel Riesgo, vicepresidente de la Asociación Española de Africanistas. Mohamed Mzali nació en Monastir, como el líder carismático de la independencia tunecina el presidente Habib Bourguiba. En lo alto de una colina de Monastir hay un «ribat» o monasterio musulmán construido en el siglo XI, a sus pies están el puerto y la villa. Entre sus almenados muros, estrechas mirillas de arquero y sobrias habitaciones, vivieron los monjes-soldados que durante siglos lucharon sobre los acantilados y playas de Túnez o en el mismo ribat, contra los muchos cristianos que en bien armadas flotas atacaron este litoral magrebí. Se dice que los naturales de Monastir son hombres, por tanto, sobrios, valientes, decididos y con gran capacidad de trabajo. Mohamed Mzali ha militado, como otros destacados políticos de Monastir, en el partido liberal-constitucional o Neo-Destur. Este partido llevó a cabo la lucha por la independencia y después por la recuperación de la base aeronaval de Bizerta en poder de Francia, hecho que ocasionó la muerte de 2.000 personas. El Neo-Destur efectuó la modernización del país, consiguiendo importantes avances de la sociedad civil, especialmente en los campos de la educación, la sanidad y de la emancipación de la mujer, aspecto este último en el que es pionero en el mundo musulmán. El señor Mzali, que es doctor en letras por